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新春将至，岁寒情暖，为进一步巩固拓展脱
贫攻坚成果，助力乡村振兴，使帮扶村群众度过一
个幸福祥和的新年，1月16日，我院党委副书记、院
长苗润宏，党委副书记、纪委书记杨萍，副院长罗斌
一行20余人，赴对口帮扶的宜阳县董王庄镇次古洞
村、乔庄村，开展迎新春送温暖走访慰问活动。

在走访慰问中，帮扶队员为村民们送去新春
慰问品，并与帮扶对象亲切交谈，详细询问他
们的生产生活、务工就业、就医教育、冬季取暖
等情况，细心叮嘱老人们保重身体，鼓励他们

保持乐观向上的生活态度，并向他们致以新春
的美好祝福。

苗润宏在走访慰问时表示，帮扶工作要始终
坚持以人民为中心的发展思想，推动巩固拓展脱
贫攻坚成果同全面推进乡村振兴有效衔接，切实
办好民生实事，从细处着手，从实处着力，定期主
动与帮扶村进行联系和对接。同时，要充分发挥
医院医疗优势，持续做好医疗、消费、产业发展等
方面助农工作，为次古洞村、乔庄村的乡村振兴
筑基赋能。 （宣传科）

走访慰问添暖意 真情关爱暖人心

我院深入帮扶村开展迎新春送温暖走访慰问活动

为进一步弘扬中医药文化，推广中医药“治未
病”的特色疗法，满足人民群众日益增长的健康与
养生保健需求，1月 17日上午，我院首届中医药膏
方节拉开序幕。

活动现场，主任中医师黄巧智、副主任中医师
耿高璞和主治中医师文晶为患者一对一把脉问诊，
针对群众关注的疾病防治及养生保健进行健康指
导，“因时”“因地”“因人”辨证开方，量体用药，让各
类人群得到更加专业、精细、便捷的中医药服务。

药剂科精心准备了玉荷轻身减脂茶、甘桔利

咽茶、清燥润肺茶和健脾祛湿茶四种中药特色时
令茶饮，供现场群众品鉴。

中药师现场讲解演示了阿胶养颜膏的制作方
法，并将制作好的阿胶养颜膏供大家品尝，现场人
头攒动。

活动的举办，让广大患者充分了解冬令进补
和中药特色膏方，进而更深层次地了解中医药、认
识中医药，感受中医药在医疗方面的独特功效。
我院将以此为契机，为维护人民群众健康加油助
力，为弘扬传统中医文化增光添彩。 （药剂科）

千年膏方，百年一院

我院首届中医药膏方节开幕！

岁末之际，回首过往，护理团队在温暖与希望
中稳步前行。在这辞旧迎新的特殊时刻，我院成
功举办迎新春患者代言工作交流会。全体患者代
言人、护士长共聚一堂，院长苗润宏，护理部主任
李丽凡、副主任孙慧等相关职能科室负责人参加
了本次交流会。

活动伊始，普外科/骨外科护士李国桥、急
诊科护士段青松、消化内镜中心护士张萌萌三
位患者代言人分享了在一线工作中为患者代言
的经历以及代言人角色给自己工作带来的思考
与改变。

随后，肿瘤内科护士李文会以淳朴的语言、真
挚的情感将成功代言的案例娓娓道来，架起了医
患之间和谐沟通的桥梁。

在温暖而感人的氛围中，护士长张甜艺、赵好
丹、王琳、陈明真带来“为生命发声”诗朗诵，深情
的朗诵触动了在场的每一个人，让现场氛围更加
热烈而庄重。

护理部主任李丽凡对我院开展患者代言半年
来的工作给予充分肯定，同时希望新的一年患者
代言人继续发挥优势，多元化了解患者需求，为患
者提供更有温度的护理服务。

院长苗润宏进行总结讲话，他表示，医院始终
要把患者的需求放在首位，以提升患者就医获得
感和满意度为目标，不断发展护理新质生产力，创
新服务模式，加强医学人文关怀，增进医患交流互
信，携手构建更加和谐的医患关系。

“有时去治愈，常常去帮助，总是去安慰。”未
来，我们期待能够听到更多患者的声音，邀请他们
参与到医疗质量与安全的改进中来。让我们携手
并进，共同为生命发声，为构建和谐医患关系贡献
力量。 （护理部）
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对卒中患者来说，时间就是生命。危
急关头，医生接到电话后，来不及换下睡
衣，套上羽绒外套就飞奔出门。近日，我院
门诊大厅的监控，记录下神经内科主治医
师黄应芳穿着睡衣匆匆前往介入室抢救患
者的一幕。

换上睡衣准备休息，她接到了医院的电话

说起抢救患者那天的情景，黄应芳还有
点儿不好意思：“给大家留下了衣衫不整的
印象。”

“那天我是白班，晚上 9点多已经准备睡
了，接到了卒中中心的电话，说有位患者可能
要做介入取栓，让我赶到现场，我挂了电话套
上羽绒衣就出门了。”黄应芳回忆道。

不到20分钟，黄应芳便从家赶到医院，这
时患者刚做完核磁共振。检查结果显示，患
者脑部大血管几乎完全堵塞。

家属介绍患者病情时提到，患者患有
房颤，平时口服抗凝药。值班医生告诉家
属 ，这 种 情 况 下 静 脉 溶 栓 治 疗 出 血 风 险
高，只能做介入取栓，尽快开通堵塞的脑
血管。

黄应芳是科室掌握介入取栓术的五名医
生之一，这五名医生平时分两班备班，当天正
好轮到她和科室副主任石进峰备班，两人在

患者做完检查时前后脚到达医院。

抢救及时，手术很成功

“介入手术很成功，一共取出了五个血
栓，他是脑部大血管闭塞，若没及时取出，很
可能会偏瘫或昏迷，甚至有可能醒不过来。”
石进峰介绍。

这位被抢救的患者就是 61岁的汤先生。
当晚他正在家看电视，突然意识不清，家属赶
紧拨打了120急救电话，把他送到我院。

“多亏医生及时赶到给做了手术，这才没
有留下后遗症！”患者家属说，汤先生醒来后，
肢体可以活动，意识清醒，她很感动。“这也离
不开医院保安大哥的帮忙！”石进峰说，“汤先
生体重近 200斤，当天随护的家属只有一人，
根本抬不动他，后来6名医院保安抬着他去做
检查，再抬到介入室手术台上，手术结束后又
抬到病床上。这是医、护、技、后勤完美配合
的结果。”

医生提醒，房颤患者应定期复查

作为神经内科医生，石进峰和黄应芳经
历过很多次这样的生死时刻。

“对于卒中患者来说，时间就是生命。
大脑缺血一分钟，就有 190 万个脑细胞死

亡，这个过程是不可逆的，所以救治
卒中患者就是在和时间赛跑，刻不容
缓。”黄应芳说。

“汤先生此次突发脑卒中与其房
颤病情也有关系。”她说，房颤患者心
房颤动节律不规律，导致心房内血液
瘀滞，容易形成血栓，这些血栓一旦脱
落，可能随血流进入脑部血管，造成阻
塞。她想提醒像汤先生这样的房颤患
者：冬季是心脑血管疾病高发季，规律
用药的同时，还要定期复查，及时发现
病情，避免严重后果。

（洛阳晚报）

为争分夺秒救患者，她穿着睡衣赶到医院
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“以前我们不知道用啥药，现在用的都是护士们
推荐的，效果特别好。”上周五，在94岁的齐老先生家
里，他的女儿齐敏（化名）指着药盒里的药对记者说，
住院半个月加上回家护理近一周，老先生身上的褥
疮快痊愈了，“特别感谢护士们手把手教我们”。

老人长了褥疮 不懂护理的家属心急如焚

半年前，齐老先生不慎从床上摔了下来，此后一
直卧床静养。不久前，老人总是嚷着身上疼，齐敏这
才发现，老人身上长了多处褥疮，从没经历过这些的
齐敏一时慌了手脚：这可如何是好？

老人受罪，儿女忧心。齐敏请了干过护理的朋
友上门帮忙，对方简单清理后对她说：“只要结痂
就快好了。”可等到结痂后齐敏发现，痂块下还有
脓液……卧床老人大小便不方便，除了隔尿垫，他们
用塑料袋垫在老人私处，时间久了，老人私处的皮肤
破溃、流脓，一碰就喊疼。兄弟姐妹虽然心疼老人，
可听着老人喊疼，谁都不敢上手清理。

这样下去不是办法，齐敏和兄弟姐妹四处打听，
来到市第一人民医院神经内科求助。

家属学习护理 护士手把手教

“老人入院时身上有 7处压力性损伤，分布在左
髋部、左腘窝、阴囊、右侧背部、腰部、髋部、左脚内踝
等，其中左髋部损伤程度达 3级，破溃、流脓，左腘窝
损伤程度达2级，面积有一个手掌那么大。”该科护士
长王高雅说，家属平时虽然很关心老先生，但对卧床
病患的护理没经验，不知如何预防褥疮，也没能及时
发现、处理，结果越拖越严重。

在给老人清创、上药的同时，护理团队也向家属

科普护理知识，齐敏和妹妹听得很认真。刚开始，每
天两次给老人清创、消毒、上药等都是护士做，齐敏
和妹妹在旁边观察、学习，后来，姐妹俩提出自己试
试，护士们就在旁边手把手地教。

“看着简单，做着可不简单！就说上药吧，赵亚
楠、任香曼、秦向菲这些护士不厌其烦地教了我们好
几遍。”齐敏说，消毒顺序要由外向内，从外周向中心
转圈消毒，用过的棉签不能反复用，第一遍用碘伏把
表面分泌物、坏死的组织清理掉，再用生理盐水擦
洗、消毒，最后涂药，严重的地方厚涂、不严重的地方
薄涂。“无论是哪班护士，都事无巨细地教我们，很有
耐心！”

在家属和护理团队的共同努力下，仅半个月齐
老先生就出院了。“多处损伤已经明显好转，只有左
髋部还有指甲盖大小的结痂。”王高雅说。

“护士长专门交代我们，按照她们教的方法护
理，老人就能彻底恢复，我和妹妹都学了，有信心能
照顾好老父亲！”齐敏说。

居家护理老人 子女谨遵医嘱

齐敏回到家的第一件事，是把护理用品全部更
新。“以前我们不懂方法，用的东西也不对！”齐敏说，
之前用的双氧水对皮肤刺激太大，换成了护士推荐
的康复新液，胶带换成了不容易过敏的纸胶带，还买
了医用纱布、敷料……

“消毒、上药、包扎、翻身、拍背，包括喂饭的细节
都教得很细，回家后我们谨遵医嘱，我和妹妹已经是
熟练的护工了。”齐敏说，“父亲恢复这么好，一定要
感谢神经内科的医护人员们！前不久我们发现老人
尿道有些红，需要更换尿管，给马明娟副主任打电

话，她一步步指导我如何网上下单，让护士上门更
换。她们很负责，还交代很多细节！”

闲时，齐敏会翻一翻护士们教的护理方法，以防
自己有什么遗漏，她的本子上记录了很多内容。

●包扎 不同程度的褥疮包扎方法不同，程度严
重的，清创、消毒、上药后保持密闭，让痂块尽快变软
脱落，促进新生组织生长。不严重的地方要适当透
气，避免感染。

●喂饭 床头摇高，老人半坐，靠稳，小口，少量
多次慢慢喂，注意别呛住。

●擦背 每天两次，温水擦身，保持清洁、干燥。
●翻身垫 避免身体突起部位受压，骶尾部、髋

部、脊柱、足跟，使用泡沫垫、翻身垫以防受压。
●翻身、拍背 最简单实用的方法，任何器具、药

物都不能代替！每隔两小时，翻身时胳膊、腿同时移
动，避免拖拽。 （洛阳晚报）

家属家属““上门上门””学护理学护理，，护士手把手教护士手把手教

动脉粥样硬化，听起来没有心梗、脑
梗那么吓人，事实上，它和心梗、脑梗密
切相关。值得关注的是，曾经被认为是

“老年病”的它，离当代年轻人不再遥远，
甚至有刚过20岁的大学生因此狠狠地吃
了苦头。

20岁的大学生突发心梗咋回事儿？

半年前的一个晚上，我院心内科副
主任王可为在胸痛中心备班，急诊转来
一名年轻的患者——正在读大二的小
汪。突发胸痛半小时，心电图显示为ST段
抬高型心梗。才20岁，这么年轻怎么会突
发心梗？再三确认患者信息无误后，王可
为给小汪做了心脏造影。

王可为发现，小汪心脏右壁的冠状
动脉中段完全闭塞，血流中断，进行冠脉
内血栓抽吸、球囊扩张后，血流恢复，小
汪被转入普通病房。

为了帮年轻的小汪找到病因，在一
周后的复查中，王可为通过腔内影像
学检查详细探查了他心脏血管的情
况，发现是脂质斑块破裂导致的血栓
事件，而这个脂质斑块就来自冠状动脉
粥样硬化。

动脉粥样硬化和心梗有啥关系？

小汪这么年轻，为什么会患冠状动
脉粥样硬化呢？

“我们询问病史了解到，小汪患有高
尿酸血症，他自己却不知道，还有抽烟的
习惯。”王可为说，动脉粥样硬化的六大
独立危险因素包含抽烟、高血压、高血
脂、高血糖、年龄大于60岁、男性，目前也
有研究显示，高尿酸血症也是动脉粥样
硬化的危险因素。

王可为进一步解释道：“动脉粥样硬
化可以出现在全身的任何血管处，它是
心梗、脑梗等血管疾病的病理基础——
出现在冠状动脉，叫冠状动脉粥样硬化，
斑块脱落或破碎容易诱发心梗；出现在

脑血管，容易诱发脑梗；出现在外周血
管，容易诱发末梢血管疾病；出现在肾动
脉，会引起肾性高血压，诱发肾功能衰
竭。动脉粥样硬化之所以不如心梗、脑梗
那般引起重视，主要因为它是一个‘温水
煮青蛙’的过程。”

王可为介绍：“我们经常把人体的血
管比作自来水管道，年轻人的血管像刚
使用不久的水管，柔软、干净，随着时间
的推移，水管使用久了，会慢慢沉淀出水
垢。血管也是如此，身体不需要的代谢废
物会逐渐沉积在血管内部，形成斑块，使
血液通道变得狭窄、不稳定。从动脉粥样
硬化到斑块形成、进一步加重的整个过
程中，一般不会有明显的不适症状。”

控制危险因素可延长血管寿命

“从临床患者情况看，90％的心梗患
者都有动脉粥样硬化。”王可为说，近年
来，临床上心梗患者越来越年轻化，说明
越来越多的年轻人动脉血管硬化了。

“近期我们连续接诊了四五例 40岁
以下的心梗患者，年轻人要重视血管健
康。一般做个颈动脉彩超，就可以确诊有
无动脉粥样硬化。”王可为还分享了一个
简单的判断方法，即计算上臂压差，如果
收缩压和舒张压数值差远离 40，就要怀
疑是否有动脉粥样硬化了。

发现动脉粥样硬化怎么办？动脉粥
样硬化可以逆转吗？“逆转需要漫长的过
程，最好的情况是斑块变小。”王可为说，

“发现动脉粥样硬化后，要规范就诊，对
照危险因素逐一排查，控制危险因素，就
能控制住动脉粥样硬化继续发展，帮助
稳定斑块，延长血管寿命。”

王可为特别强调应控制危险因素，
对于健康人群，预防动脉粥样硬化同样
适用。王可为提醒：“尤其是年轻人，养成
健康的生活方式，远离‘三高’等基础病，
可在很大程度上远离动脉粥样硬化。”

（洛阳晚报）

“温水煮青蛙”！动脉粥样硬化隐匿在你的生活习惯里

近日，徐女士上二年级的女儿频繁揉眼睛，到医院眼科检查
后发现近视了。她回想这一年多来，女儿总在餐厅写作业，怀疑
女儿近视可能跟家里的照明环境有关，她想要购买一台护眼灯，
却不知道如何选择。

室内照明不足，孩子视力下降

徐女士怎么也没想到，刚上二年级的女儿戴上了眼镜。为了
保护孩子的眼睛，她曾严格控制女儿使用电子产品的时间，保证
每天至少2小时户外活动，也注意孩子坐姿。

在孩子确认近视时，医生的一句话点醒了徐女士：孩子每天
在室内的时间最长，家庭照明充足吗？尤其是写作业的时候，有
没有开台灯？

她这才意识到，自己晚上会在餐桌上用电脑办公，顺便辅导
孩子写作业。“餐厅灯光我感觉比较明亮，孩子写作业时我还把
客厅大灯也开了，谁知道照明还是不够。”徐女士说。

护眼灯有必要购买

“现在家长为了防范和控制孩子近视情况，对护眼灯有一定
需求。可五花八门的商品，如果不仔细挑选，一不小心可能要交

‘智商税’。”市第一人民医院眼科副主任医师刘晓瑞说。
刘晓瑞介绍，要选择光线柔和没有频闪、照明范围大没有暗

影、光线均匀没有炫光的护眼灯。具体可以参照国家标准GB/T
9473-2022《读写作业台灯性能要求》。台灯的光品质要求涉及：
色温、显色指数、炫光、照度及照度均匀度、视网膜蓝光危害和闪
烁等多方面指标，比如光度等级分为A级和AA级，AA级的亮度
更高、照射范围更大，选购时可优先选择。一定要通过正规渠道

购买，并认准CCC标志。
现在网上特别火的“大路灯”能买吗？刘晓瑞说，“大路灯”其实就是落地

灯，与普通的台灯相比，“大路灯”不占桌面空间，照射范围更广。但“大路灯”
价格较高，家长可根据需求选购，也可采取“小台灯+室内照明灯”的组合照明
方式。

刘晓瑞进一步提醒，如果发现孩子在灯光下写作业时出现频繁揉眼、眨
眼，距离书本越来越近，这时就需要调节护眼灯光线，让孩子放松眼睛。

做到以下6点，有效呵护双眼

护眼灯相比家用的LED灯和白炽灯有优势，但家长不能依赖护眼灯。孩
子长时间近距离用眼后可以通过远眺、做眼保健操、户外运动等放松眼睛。想
要有效呵护双眼，刘晓瑞建议牢记以下6点：

1.控制用眼时间。每近距离用眼30分钟，要休息5分钟，可以远眺、做做眼
保健操等，放松眼睛。

2.改善用眼环境。不限于孩子写作业时的环境，当他们玩积木、做手工时，
也建议提供充足的照明环境。

3.保持正确的坐势。可以延缓近视的发展。
4.营养均衡。建议多吃一些深绿色蔬菜，减少高糖的摄入。
5.增加户外运动时间。接受自然光线的刺激，这是护眼最有效的方式。
6.定期检查视力，每年至少两次。只有了解孩子的视力变化情况，医生才

能及时调整近视防控方案，有效防控近视。 （洛阳晚报）
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